

En Gerona, un mes, 5 rs. tres id. 12.
 En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.
 Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.
 Número suelto, 1 rs.
 La suscripción se hace previo pago adelantado.
 Dirigirse, Escaleras de San Martín, número 8, segundo.

Reclamos. Los suscritores un real línea y dos idem los no suscritores. Comunicados. Precio convencional y a juicio de la administración de uno á cuarenta reales línea. Anuncios de cuarta página. Los suscritores medio real línea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese ó no, no se devuelven originales.

Órgano del partido liberal dinástico de la Provincia de Gerona

AÑO VI. REDACCION Escaleras de S. Martín, núm. 8, segundo. **Domingo 21 de Febrero de 1886.** Todos los **SE PUBLICA** Miércoles, Viernes y Domingos. **NUM. 765.**

VILANA Y C.^a
 3, PROGRESO 3,
CAMAS DE HIERRO Y MADERA
SOMIERS
 a plazos desde una peseta semanal.

CALLOS Y DUREZAS
 Se curan radicalmente con el
CALLICIDA ESCRIVA
 Frasco con estuche 6 reales
 Es incoloro, no mancha, aplicación sencillísima. Basta tocar el callo con el pincelito mojado en el CALLICIDA para que á los pocos días desaparezca.
 Depósito: Botica del Dr. Ameller. Cort-real 4, GERONA.

Tienda para alquilar, en uno de los puntos más céntricos, capaces para cualquier industria ó comercio. Precio acomodado. Razon, Sombrereria La Sucursal, Ciudadanos, 12.

Traslado La peluquería de Gran que estaba en la calle de Ciudadanos, se ha trasladado á la de Abeuradors, número 11.

LO QUE DEBE PREVENIRSE
 Dignos son los últimos sucesos acaecidos en Londres de que los gobiernos todos, fijen su atención en ellos y busquen de hoy más fórmulas salvadoras, que tendiendo á dar solución á ese árduo problema, que reconociendo por causa un estado económico anormal amenaza con graves y pavorosas complicaciones sociales y hace vislumbrar para el porvenir desastres y trastornos que todos miramos con temor y preveemos con espanto.
 Los acontecimientos á que hacemos referencia, prueban claramente el considerable desarrollo que el socialismo adquiere en Europa y demuestran que no son vanos los temores que un día y otro vienen señalando muchos hombres pensadores que estudian atentamente el estado económico y social de los estados modernos, así como dan nueva voz de alerta á los gobernantes para que despierten de la apatía en que yacen, y con toda urgencia dicten medidas que, satisfaciendo las pretensiones de las clases obreras en lo que de fundadas tengan, imposibiliten la justificación de tumultuarias manifestaciones, cual las que estamos presenciando en Inglaterra, y hechos á que no podríamos dar mejor califi-

cativo que el de lucha amenazadora y peligro inminente para el actual orden social.
 En todas partes se observa y es de notar el movimiento de los obreros, que en la crisis de estos momentos apelan á todos los recursos para satisfacer las premiosas necesidades de la vida y mejorar su situación. Hoy en Francia se preparan los obreros á secundar é imitar á los de Londres, y acaso mañana, nuestros obreros den también lugar á que deploramos hechos como los que estos días han ocupado la atención de la prensa europea.
 Pero no; ni nuestros obreros darán muestra de tal y tamaña falta de sentido, ni nuestro gobierno dejará que la lucha por la existencia revista en nuestro país el carácter salvaje, propio de estados inferiores en cultura.
 La voz de alerta ha tiempo que está dada y que preocupa á gobernantes y pensadores.
 En las altas esferas oficiales, como en las viviendas del industrial y del obrero, viene siendo hace tiempo «La cuestión social», objeto de exámen y estudio. En los ateneos, como en todas partes, se discute el problema y se piensa en el remedio.
 Y por lo que toca al gobierno, ocasión es esta de mostrar que piensa en las soluciones del problema y sabe convertir en remedios prácticos y seguros las aspiraciones de todos, dando al obrero lo que necesita y asegurando el orden social.
 Emplee para ello todos sus medios, sus energías todas y el país todo aplaudirá al gobierno, que no es máquina de elecciones, sino poder ejercido en las más levantadas inspiraciones y en el sentido jurídico moderno.—X.
 Como un recuerdo de respeto y cariño á la memoria del que fué nuestro inolvidable y querido amigo don Juan Torroella y Gich, fallecido el 16 de la corriente, publicamos algunos datos de su vida política, que no dudamos learán con gusto nuestros correligionarios.
 Nació D. Juan Torroella y Gich el año 1802 en Torroella de Montgrí.

Habia cumplido 21 años cuando vino á Gerona, en donde fijó su residencia; dándose desde luego á conocer por sus ideas liberales, cuya consecuencia, nunca desmentida, le costó largos sinsabores y disgustos, á la par que le granjeó la estimación y respeto de sus conciudadanos.
 El año 36, siendo Eiauder general de la provincia, estaba Torroella en íntimas relaciones con Prim, que entonces era oficial. Prim tuvo que huir á Francia, por haberse descubierto la conspiración, y Torroella le dió su pasaporte, de cuyas resultas fué Torroella encarcelado y desterrado. Vuelto otra vez á Gerona, no cesó de conspirar por la causa de la libertad; y cuando Serrano era coronel del regimiento de caballería que habia en esta ciudad, Torroella, con otros compañeros, fué á decirle que se pronunciase. Serrano les contestó que no solo no pensaba tal cosa, sino que les haria fusilar; y entonces Torroella le dijo que si él disponía de sus soldados contra los liberales, ellos tenían en su poder la campana de la Catedral para llamar á su gente también, y que en menos de 24 horas tendrían dentro Gerona veinte mil hombres, para defender la libertad y hacerle pronunciar á la fuerza.
 Cuando la Junta central era Torroella individuo de la Junta de Gerona, apoyando á Espartero y Ameller, contra Prim; pues éste estaba al lado del Gobierno. Después de haberse resistido tenazmente los liberales de Gerona, tuvieron que capitular, y Torroella salió para irse á Francia; pero fué preso por el camino y conducido al castillo de Figueras, en donde Prim queria fusilarle; pero lo mandó á Gerona, entre bayonetas, y fué encarcelado en Santo Domingo, siguiéndosele una causa que duró quince meses, por cuya sentencia fué desterrado, hasta que subió al poder el partido liberal. Cayó la situación, y fué en breve, juntamente con varios amigos suyos, delatado por conspirador, y fué otra vez arrancado del seno de su familia por espacio de nueve meses, permitiéndole la autoridad que permaneciese en Gerona de día, pero las noches debia pasarlas fuera de la ciudad y en el punto que le designaba la misma autoridad.
 Fué Presidente del comité liberal de esta ciudad en épocas en que pocas personas se prestaban á figurar como liberales, por temor al gobierno que les perseguia y desterraba.

Cuando la revolución del 54 tomó una parte muy activa, y era su casa el puesto en donde se reunían los hombres de acción del partido.
 Cuando cayó Espartero, el año 56, no cesó de estar en el mismo campo contra la union liberal, cuyo jefe era O'Donnell, defendiendo á Espartero y dispuesto siempre á sacrificarse por la verdadera libertad.
 Cuando volvió Prim de la guerra de Africa, pasó por Gerona, en donde se le recibió con júbilo y festejos públicos, y Torroella, depuesto todo rencor personal, y recordando que antes que todo era español, volvió á la antigua amistad con el bizarro general, y reanudadas las íntimas relaciones de ámbos, volvió Torroella á conspirar con él en favor de la revolución del 68.
 Cuando la Restauracion siguió siempre la misma bandera y formó el comité liberal de esta ciudad, siendo proclamado presidente. Subió el año 1881 el partido liberal al poder y lamentando la division de sus correligionarios, publicó un manifiesto en el que declaró que se retiraba á la vida privada á causa de su avanzada edad (pues tenia ya 79 años) y estaba enfermo y achacoso; si bien espuso varios otros motivos, que no son hoy del caso referir, por mas que le honran sobre manera, haciendo constar en el final del propio manifiesto que se reservaba la libertad de volver á la vida activa siempre y cuando lo creyese conveniente ó se lo exigiesen sus amigos políticos, por reclamarlo así la causa de la libertad.
 Conservando, hasta que espiró, claras sus facultades intelectuales, y con el mismo criterio de sus mejores años, decia y encargaba á cuantos iban á verle, que procurasen la union del partido y que se unieran todos los verdaderos liberales; pues hoy tal vez mas que nunca se hacia precisa la union, para la paz y la tranquilidad, no solo de la provincia, si que también de España.
 Político consecuente y honrado, defendió la causa liberal, porque lo sentia así en su alma; y si bien le costó muchos disgustos y verdaderos sacrificios, nunca quiso ni pidió nada para sí; siendo su mayor satisfaccion y recompensa el triunfo de la libertad, habiendo bajado á la tumba sin ostentar una cruz ni un cintajo y llorado de cuantos le han conocido y tratado.

CACHOS.

Un recorte de *El Resumen*:

«Continúa la peregrinación de los gobernadores de provincias. Todos llegan á asuntos propios, y la mayoría regresan á su insula tan á oscuras, como vinieron en materia de elecciones.»

Si los gobernadores á que alude el periódico izquierdista hubiesen reflexionado bien, antes de ponerse en camino para la villa y corte, seguramente que no hubieran ido.

Y la razón es óbvia, el gobierno prometió que las próximas elecciones se harían sin presiones ni cosa que se le parezca, y tanto se halla resuelto á practicarla, según dice la prensa ministerial de Madrid, que ni el presidente del Gabinete, ni el ministro de la Gobernación prometen á los candidatos adictos su oficioso apoyo.

Dejándoles en libertad para que trabajen en los distritos electorales á fin de obtener los votos de los comités adictos.

Del contrario, la sinceridad resultaría ser un mito.

Según telegrama de Alicante el miércoles se presentó un grupo de unos cinco hombres en Gijón, dando vivas á la República, intentando le secundaran algunos jóvenes de la localidad.

Los revoltosos fueron detenidos á los pocos momentos por la Guardia civil y conducidos á la cárcel.

Es lo que debían hacer. Ahora procede que entiendan los tribunales para que enseñen á esos revoltosos tener más respeto á la Constitución vigente.

Una noticia de *El Progreso*, de Cuenca:

«En el próximo número hablaremos algo de un *infundio* evangélico que se dice cometido hace algún tiempo en la capital de la diócesis que rige el cardenal Payá. Los lesionados son conocidos aquí y aún hoy se halla entre nosotros quien sufre las consecuencias.»

La noticia, como se vé, tiene migas.

Esperamos que el colega cuente detalladamente el *infundio* evangélico, para que sepa el país en que consiste.

Dice un colega de Madrid que el Sr. Gonzalez Alegre, de la fracción Martos, se presenta candidato ministerial á la Diputación á Cortes por Toledo.

¿Es que al periódico aludido no le gusta que se presente el señor Alegre, para apoyar el otro candidato que se llame Triste?

Tendría que ver.

La Correspondencia de España:

«Siendo considerable el número de candidatos adictos que se presentan por los mismos distritos, y con objeto de evitar las luchas electorales entre correligionarios, se piensa en promover en las capitales de provincias reuniones de los comités y de las personas de más arraigo pertenecientes al partido liberal-dinástico, con objeto de que estas asambleas decidan cual ha de ser el candidato adicto.»

Con la nota.

NOTICIAS MILITARES

El 23 de este mes, y ante las juntas de los departamentos de Cádiz y Cartagena, se procederá á la adquisición de la cabilla y planchas de hierro que se necesitan en el arsenal de la Carraca con destino á la construcción de los cruceros *Colon* y *Ulloa*.

Se ha adjudicado definitivamente á la casa Armstrong la construcción de dos cruceros de 3.ª clase.

Se ha acordado así bien, construir en Cádiz y Cartagena dos cruceros del mismo tipo, y otro de primera en el Ferrol.

Ha sido comisionado el teniente de navío de primera clase D. Fernando Villamil para inspeccionar la construcción del caza-torpedero *Destructor*.

El teniente de navío D. Eduardo Mendicuti y San Juan ha salido del Ferrol para la corte, desde cuyo punto se trasladará á Mahón con el fin de tomar el mando del torpedero *Castor*, al que fué destinado.

Se ha dispuesto se active la habilitación del crucero *Infanta Isabel*.

El ministerio de Marina convoca á los fabricantes españoles en hierro y acero á que manifiesten las cantidades y la calidad de los productos de sus fábricas, para la construcción de buques.

La fragata *Almansa*, escuela de guardias marinas, ha recibido orden de salir de Cádiz para Vigo.

Los tubos lanza-torpedos que está montando el crucero *Castilla*, los tiene ya casi terminados de emplazar, así como su aparato para movilidad del timón.

La pintura interior y exterior del casco se halla muy adelantada, y los adornos y escudos de popa y proa los llevará dorados haciendo juego con los colores nacionales.

Este buque quedará listo en el más breve plazo.

Por fin ha fondeado en el Ferrol el clypper *Nautilus* que salió de Londres el día 6 del actual al mando del capitán de fragata señor Maurán, y trae de dotación unos 30 hombres.

El retraso en su viaje lo explican los marinos por tener vientos contrarios.

La mañana del viernes de la semana pasada salió del puerto de Cartagena, con objeto de probar su máquina y artillería, el cañonero *General Lezo*, y al disparar un cañón rompió los pernos que van sujetos á la cubierta, habiéndose aculatado la pieza.

No han ocurrido desgracias personales.

El martes salieron de Tarragona los cañoneros *Pilar* y *Bidasoa*, y entró de arribada en Palamós el *Diligente* por haber sufrido averías en su máquina.

La goleta *Céres* ha fondeado en Cádiz procedente de Rio de Oro.

El martes salió de Kiel para Amsterdam el torpedero *Orion*, construido por la Germania para la marina de guerra española.

El miércoles se verificó en el puerto de Barcelona la prueba del cañonero *Elcano*, habiendo andado de 11 á 12 millas por hora.

En la batería de experiencias de Cádiz, continúan las que vienen practicándose con el cañon largo de 12 centímetros proyecto del señor Gonzalez Hontoria.

Los resultados obtenidos hasta hoy, á pesar de no venirse empleando la pólvora correspondiente para esta clase de piezas, no pueden ser más satisfactorios, puesto que las velocidades obtenidas por el péndulo son suficientes á esperar lo que el autor se propone al hacer uso de la pólvora lenta especial para que ha sido proyectado.

Las obras del crucero *Infanta Isabel*, tanto en lo respectivo á su casco y repartimientos, como las correspondientes á sus máquinas y calderas, adelantan visiblemente.

Las cubiertas del castillo y toldilla las tiene terminadas, y casi se hallan en igual caso los cuatro reducidos de sus costados.

El eje para el hélice y bocena los tiene asegurados y firmes en el codaste interior, continuando sus uniones en la parte ocupada en el tunel, hasta llegar á la máquina, donde debe articularse.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL CONSTITUCIONAL.

Madrid 18 de Febrero de 1886.
Señor Director de EL CONSTITUCIONAL.

Estimado compañero: La cuestión electoral con su abrumadora lógica, se ha impuesto á todas y no es posible desviar las conversaciones hácia otros asuntos. Se dá como cierto que el primer domingo de Abril tendremos elecciones y que dentro 15 días se publicará el decreto de disolución.

Si fuera á recoger los rumores del Salon de conferencias, habría razón para estar disgustado. Según lo que en los corros allí formados se murmuraba, la conciliación se hace imposible en casi todas las provincias. Las hay tan perturbadas que se las ha abandonado á su propia suerte. Tengo esperanza y fundada de que al fin se plegarán los intransigentes y se llegará á un acuerdo sin el cual, y á fuer de sincero, preveo graves, gravísimos disgustos.

Esta situación aconseja según algunos, la contradanza de gobernadores tantos meses anunciada, y que quizá se vea precisado el gobierno á llevar á cabo. Es indudable que existen provincias en las que no han sabido los representantes del Gobierno hacer atmósfera conveniente á los intereses del partido liberal y de la patria.

Se habla mucho de actitudes, que se dice tomarán Martos, Beranger y no sé que demócratas más, en vista de que no se les atiende como se creen y merecen. Supongo que esto no será verdad porque el gobierno viene observando una conducta correctísima en lo que á elecciones se refiere, y si algo se murmura, nace de ciertos círculos donde no se puede tolerar lo que no hay mas remedio que admitir, que es la conciliación. Sin ella, señor director, no vamos á ningún lado, por eso creo que al fin se impondrá el señor Sagasta á la nube de aspiraciones injustificadas que le arredran y no le dejan ni comer.

El gobernador Conde de Xiquena, sigue su activa campaña contra todos los revoltosos y ha dado con otro depósito de cartuchos y armas. Va picando en historia todo esto, y apenas ver como por nuestras propias miserias estamos haciendo imposible la práctica de la democracia, y el ejercicio de todos los derechos. Se dice pero como quien está en el secreto, que á no ser por las nieves que cubren todos los puertos, á estas horas hubiéramos presenciado una asonada de más ó menos importancia, realizada por fuerzas del ejército, no se ni donde ni como. Se añade que queda aplazada y que la cosa se va poniendo negra para todos.

En cambio se asegura que Ruiz Zorrilla ha escrito aconsejando la coalición, y escitando á la lucha legal. Vaya V. á atar cabos y á entender la marimorena que traen las oposiciones.

También la cuestión obrera vá ofreciendo más gravedad y lo mismo Francia que Inglaterra y Alemania se ven envueltas en un asunto de cariz peligroso. Un personaje decía en el café está tarde, que la única solución á la cuestión obrera en Europa era una guerra general. El remedio me parece un poco fuerte pero quizá tenga razón el personaje.

Empieza á perfilarse la cuestión de elección de Senadores, abandonada. A mi se me figura que la elección de Senadores es capitalísima para el partido liberal, y además peligrosa por la manera de ser de las Diputaciones provinciales.

Un ex-ministro hacía notar la necesidad de que se piense en ella sino queremos tener á última hora muchos y difíciles disgustos.

Los fondos firmes, aunque no son de importancia las transacciones.

Del cólera vuelve á hablarse, dándose como seguro que en Marsella está desarrollándose mucho y que en Barcelona se han registrado algunos casos.

Hay que vivir prevenidos.—T.

Hostalrich 19 Febrero de 1886.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.

Mi estimado Sr. Director y amigo: contando con la benevolencia de V., me permitiré decir algo respecto al suelto que publica *La Lucha* en su número de ayer, referente á la conferencia celebrada por el alcalde de esta villa, don Jaime Puigjermanal, con el dignísimo Sr. Gobernador civil de la provincia el miércoles último.

Que pretende *La Lucha* con sus indiscretas preguntas, ¿saber lo que en ella se trató? No le importa. ¿Quiere indagar si hubo ofrecimientos y promesas? Pues sepa que si el señor Puigjermanal ofreció algo con seguridad que cumplirá perfectamente lo prometido, sin que el aceptarlo resulte en desdoro de personas que sean de buena fé liberales. ¿Pretende aconsejar á nuestra respetable superior autoridad civil? Hace mal, porque ni le ha pedido su parecer, ni su justiciero criterio necesita las lecciones de *La Lucha*. ¿Se propone establecer distancias entre el jefe gubernativo de la provincia y el de esta población? Eso es lo más seguro, ya que su continuo afán es avasallar todo, y sembrar disidencias donde hay paz y tranquilidad; pero no alcanza ver que al seguir ese rumbo se pone en abierta discordancia con aquel Jefe superior, del que se ha fingido amigo, pues si aquel desde el primer día que se halla al frente de esta provincia se propuso encauzar la desquiciada administración local, difícilmente podrá obtener el éxito merecido si en los pueblos no hay la concordia que es menester, y esa no será posible si se establecen distancias entre las autoridades.

Respecto á política, están perfectamente deslindados los campos, y sabe muy bien aquel inteligente jefe cuales militan en el uno y cuales en el otro. A medida que va transcurriendo el tiempo y se suceden ciertas cosas, viene en conocimiento de quienes son los que pregonan á gritos su liberalismo, y quienes los que sin necesidad de protestar diariamente de su idea política y adhesión al gobierno que felizmente nos rige, puede descansar en su palabra, á fuer de verdaderos liberales, y porque llevan el sello de la honradez grabado en su frente.

No me extraña, sin embargo, que pretenda *La Lucha* echar su bilis sobre el alcalde, señor Puigjermanal, porque los reveses de fortuna que viene aquella experimentando desde hace algún tiempo, no le dejan ver solamente la tabla de salvamento, aparte de que no ha de manchar, por más esfuerzos que haga, el buen nombre y reputación moral y política de ese señor; pues existe una notabilísima diferencia entre ese, que no necesita medrar en la política y que cuenta con el apoyo de las personas de más arraigo é influjo de la población y comarca, y el que reúne en torno suyo los vividores pordioseros y desertores

de todos matices políticos, que necesita de la limosna de cierto Diputado y del sueldo de cuatro empleados, además de otras cosas mucho más indignas, para su sosten y sembrar zizana donde hay paz y tranquilidad, atribuyéndose una preponderancia que dista mucho de ser verdad.

Procure guardar su tejado de vidrio de las piedras que de continuo van cayendo en él, y no se cuide de personas que están muy por encima, porque, por más que cual errante caracol se arrastre, no llegará nunca donde anidan las águilas.

Y basta por hoy, Sr. Director pues temo abusar de su condescendencia.

Sabe que es de V. afectísimo amigo y correligionario.

El Corresponsal.

CRONICA GENERAL.

Nos son en extremo gratas las noticias que tenemos acerca la notable mejoría de nuestro antiguo y buen amigo señor Quintá, Alcalde de Massanet, y deseamos obtenga rápidamente su más completo restablecimiento, volviendo cuanto antes á encargarse de aquella Alcaldía en la que, 17 años consecutivos, ha venido prestando útiles servicios.

Deseamos á la vez al Secretario de aquel Municipio señor Llanós, alivio en la enfermedad que tantos sufrimientos le causa. Así, con su inteligencia y activo carácter, podrán defenderse y evidenciar cuan infundados son los ataques que en mala hora intentó alguien valerse para desprestigiar aquella autoridad local, ante las superiores, denunciando hechos, que sometidos á prueba, veríase patentizada solamente la recta administración de justicia, adornada por la igualdad con que debe aplicarse. No convienen nuestras justas alabanzas á favor de los representantes de aquel Municipio, pues, los hechos son la mejor garantía que á su favor contesta.

—Efecto de la lluvia que cayó sobre esta comarca el jueves último, que fué causa de la subida que tuvo el caudal del río Oñar se apagó el alumbrado eléctrico de la Rambla y Plaza de la Constitución, porque el agua de dicho río, en su curso, remansa la que transcurre por la acequia Monar, que dá impulso y movimiento á las turbinas del molino harinero, é impide su funcionamiento. Este es otro de los inconvenientes que en si lleva el querer alumbrar la ciudad con dicha clase de alumbrado, que cuando mas necesidad hay de luz es cuando se corre el peligro de quedarse á oscuras.

—Todo el día de ayer estuvieron expuestas al público en la acreditada quincallería de los señores Detrell hermanos una variada y rica colección de magníficas cajas de dulces, las que fueron regaladas por la distinguida sociedad «Odalisca» á cuantas máscaras asistieron al baile que celebró la misma en sus espacuosos salones de la calle de Albareda.

Como es de ver aquella sociedad no perdona gasto ni sacrificio alguno, al solo objeto de obsequiar á las encantadoras pollitas que en épocas como las de carnaval asisten á las diversiones, animándolas con sus disfraces, y causando con ello el contento de los socios.

El baile debió estar animadísimo, por lo que ofrecemos ocuparnos detalladamente en nuestro próximo número.

—La sociedad «La Lira» celebró también un espléndido baile, el cual fué de disfras forzoso al que debieron acudir gran número de máscaras á juzgar por los preparativos que se vieron durante el día.

—Desde hace algunos días pululan por esta ciudad algunos perillanos discípulos de caco, que se apoderan de lo ajeno en cuanto pueden echar el guante, siendo ya varias las personas que han sido víctimas de sus azañas.

Sobre este asunto llamamos la atención de las autoridades, á fin de que procuren por cuantos medios crean, extirpar esta patulea, en beneficio de los pacíficos y honrados habitantes de esta capital.

—Segun nuestras noticias serán candidatos ministeriales en las próximas elecciones de diputados á Cortes por los distritos de Figueras y Vilademuls, nuestros queridos amigos y correligionarios los señores D. Maximino Galí y D. José Carbonell, respetivamente.

—Con motivo de la continuada lluvia que hace tres días nos regalan las nubes, los ríos Oñar y Ter han experimentado una regular avenida.

—La *Gaceta* publica un decreto disponiendo que desde el 15 de Marzo próximo se expida licencia absoluta á los individuos del reemplazo de 1878.

—Hemos oído decir que el regimiento infantería de Asia, que está de guarnición en esta ciudad, irá á Figueras dentro breves días á prestar igual servicio.

Consulta del Dr. L. Barraquer para las enfermedades nerviosas. Calle de Fernando VII número 31, esquina á la del Arco del Remedio.—Barcelona. 2—10

VARIEDADES.

Máscaras

La máscara más ó menos regular, es tan antigua como las expansiones públicas del buen humor y de la alegría. Muchos sábios se han devanado los sesos estudiando la etimología de esta palabra, y analizando minuciosamente la manera como desde la primera máscara, que consistía en embadurnarse el rostro con las heces del vino en la época de la vendimia, ha podido llegarse á la delicada mascarilla de seda y terciopelo con que las mujeres de nuestros tiempos cubren una parte del rostro en los bailes de máscaras.

Con las hojas de una planta llamada *aretion*, que es la badana mayor ó lampazó, se construyeron las primeras máscaras, con las cuales se trataba de imitar ó de ridiculizar la figura de la cara, barba, cabellos y orejas.

El uso á que fueron principalmente destinadas ó sean las representaciones teatrales, las hizo progresar en su construcción, llegando á toda suerte de variedades.

Las habia de corteza de árbol, de cuero, tela, madera, cobre y otros metales más sonoros. Las destinadas al teatro eran cómicas, trágicas ó satíricas para los actores y orquísticas

ó risueñas para los pantomimos ó bailarines.

Aparte de las máscaras de teatro los griegos conocían otras especies. La *prosopopeya* que representaba las personas al natural. La *marmoliceia* que servia para figurar las sombras de los muertos y tenía algo de espantoso. La *gorgoneia*, destinada á insperar el terror, representando figuras como las Gorgonas y las Furias. Por último la *hermoniea* que se dividía en dos especies: unas calvas por delante, barba poblada, frucidas las cejas y aspecto duro; y otras completamente calvas pero con la barba muy espesa.

Las máscaras antiguas, lo mismo en Grecia que en Roma eran huecas y cubrían toda la cabeza lo cual servia para aumentar el sonido de la voz. La abertura de la boca era escesiva, para poder ajustar mejor las láminas de metal sonoro con las cuales daban más vigor á la palabra.

La máscara moderna es más sencilla y no tiene otro objeto que el disfraz en la época del carnaval. Comenzaron á usarlas las damas francesas á fines del siglo XVI subsistiendo hasta el tiempo de Luis XIII. En el reinado de Luis XIV fué sustituida por grandes cofias de las cuales pendía por delante un velo algo túpido cubriendo el rostro. De aquí previene el velo que muchos antifaces tienen en su mitad inferior.

Una máscara se ha inventado recientemente al objeto de evitar la incomodidad que ocasionan las de cartón ó tela. Es la máscara metálica, que deja libre paso al aire, pero presenta una impasibilidad y falta de expresión lamentables. Mujeres que os disfrazais! no useis jamás la máscara metálica! Todo el atractivo cuando vais disfrazadas, está en los ojos y debajo la máscara metálica, los ojos se perciben frios y sin movimiento. ¿Habeis reparado de qué modo en un escaparate de joyería, lucen los brillantes dentro un estuche negro? Pues así brillan los ojos de una mujer por entre una mascarilla de terciopelo del color de azabache.

LICÍNIO.

BANCO DE ESPAÑA

SUCURSAL DE GERONA.—AGENCIA DE LA CAPITAL.

Habiendo terminado en esta capital el día diez y ocho, la cobranza á domicilio de las contribuciones Territorial é Industrial del tercer trimestre del actual ejercicio, se hace saber á los contribuyentes que resulten morosos por no haber satisfecho sus cuotas al Recaudador, que se les dá de plazo hasta el día veinticinco del actual para verificarlo en esta Agencia que se halla establecida en la calle de San Francisco núm. 9 principal.

Gerona 19 Febrero de 1886.—El Agente, *Jaime Camprodon*.—V.º B.º —El Alcalde, *Andrés Tuyet*.

CRÓNICA RELIGIOSA

SANTO DE HOY. Santo Vérulo. Secundino y Siricio mártires.

SANTO DE MAÑANA. La Cáiedra de San Pedro en Antioquía y San Abilio obispo.

Director, D. Gaudencio Masó y Espejo

Gerona: Imp. de P. Puigblanquer.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS.

Cáries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles y demás sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento etcétera, etc., deben usar el

Elixir dentífrico Saint-Servaint del Dr. Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.—Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA Plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales Farmacéuticos de España y América.—En Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y Sífilis

EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECIENTES COMO CRONICAS. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA,» exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en

BARCELONA

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Píldoras,» cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Píldoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera; y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.—En Gerona farmacias de Ametller, Coll y Vives.

Contra los Herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto antiherpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto. Dirigirse al «Dr. Casasa» en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositarios.»—Todos los principales farmacéuticos de España y América.—Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

Karandas de Ceilan

LA MAS MARAVILLOSA DE TODAS LAS AGUAS DE TOCADOR CONOCIDAS HASTA EL DIA

ULTIMO GRAN SUCESO

ÚNICO DEPÓSITO GENERAL EN EUROPA

Paris, 5, Rue Lamartine, 5, Paris.

El Karandas es un producto extraído del árbol del mismo nombre que se cria espontáneamente en la Isla de Ceilan y preparado por el químico M. Blakmméer.

Usado diariamente, impide la formacion de arrugas, aclara el color del cutis sin pintarle, hace desaparecer los granos y fuego de la cara, cura instantáneamente las irritaciones de la boca y de los ojos, las quemaduras, sabañones é irritaciones internas.

Calma tan luego como se emplea las picazonas de cabeza y la incomodidad y dolores causados á los niños pequeños por el orín.—En tiempo de epidemias, las fricciones en la cara y manos impiden el contagio, á causa de ser el Karandas de Ceilan un poderoso desinfectante.—En una palabra, las epidemias, erupciones é irritaciones de cualquier género que sean, tienen en el Karandas de Ceilan su mas potente enemigo que siempre las combate con éxito.

A todos los frascos, acompaña una instruccion para su empleo.

PRECIOS	{	Frasco de 1 litro.	20 Pesetas
		» » 1/2 »	11 »
		» » 1/4 »	6 »

Todos los pedidos se dirigirán á M. Ducourneau, 5, Rue Lamartine, Paris, acompañando su importe en letra de fácil cobro.

NOTA. A los señores Perfumistas, Peluqueros, etc., se les harán descuentos segun la importancia del pedido.

EMULSION ANGULO.

Aceite puro hígado de bacalao con hipofosfitos, cura la tisis, escrófulas, raquitismo, catarros crónicos, debilidad general. Es de sabor agradable y preferido á cuantos existen, 10 reales frasco, Vitoria, farmacia del autor.

Gerona farmacia del doctor D. J. Maria Perez Xifra y principales de España.

DANIEL CORTEZO Y C.º—EDITORES—BARCELONA

ARTE Y LETRAS

Suscripción permanente

SECCION 1.º—BIBLIOTECA ARTE Y LETRAS: Un tomo mensual lujosamente encuadernado é ilustrado con su correspondiente volumen de la BIBLIOTECA CLÁSICA ESPAÑOLA: 16 reales.

SECCION 2.º—BIBLIOTECA DE MARAVILLAS: un tomo mensual, encuadernado en tela con relieves y profusamente ilustrado: 8 rs.

ESPAÑA

SUS MONUMENTOS Y ARTES—SU NATURALEZA É HISTORIA

Un cuaderno semanal de 100 páginas, con profusa ilustración: 4 reales

Se suscribe en los principales centros y librerías de España y Ultramar.—Representante en Madrid: JUAN E. DE BONA, Progreso, 15.

Papel Mostaza Alomar

PARA SINAPISMOS

Este preparado evita los inconvenientes del empleo de la harina de mostaza en cataplasma produciendo el mismo ó casi mayor efecto sin molestar al paciente por la sencillez de su aplicacion pues basta sumergir por un minuto una hoja de este sinapismo en agua fria y aplicarlo mojado sobre la piel sujetándolo con una venda ó pañuelo.

El papel mostaza conserva indefinidamente sus propiedades mediante que se tenga la precaucion de guardarlo siempre en paraje seco, pues que la humedad, elemento que sirve para su reaccion, puede alterarlo.

Para los niños y personas delicadas puede graduarse la accion del sinapismo interponiendo entre este y la piel dos ó tres hojas de papel chupon ó de seda mojado; en caso de no tener á mano dicho papel, puede reemplazarse con un lienzo viejo.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS.

Deposito central: ALOMAR Y URIACH, almacén de drogas, calle Moncada, 20.—BARCELONA.

BODAS Y BAUTIZOS.

Gran fábrica de cajas de lujo de todas clases. *Economía y Elegancia.* Boters 10 y Paja 29.

BARCELONA.

EMULSION

DE SCOTT

de Aceite Puro de HIGADO DE BACALAO

con Hipofosfitos de Cal y de Sosa. Es tan agradable al paladar como la leche.

Posee todas las virtudes del Aceite Crudo de Hígado de Bacalao, mas las de los Hipofosfitos Nutre y fortifica mucho. Además:

- Cura la Tisis.
- Cura la Escrófula.
- Cura la Demacracion.
- Cura la Debilidad General.
- Cura el Reumatismo.
- Cura la Tos y Resfriados.
- Cura el Raquitismo en los Niños.

Es de olor y sabor agradable, de fácil digestion, y la soportan los estómagos mas delicados.

Depósito. Botica del Dr. Ametller, Córte Real 4, Gerona.

¡¡¡¡¡IMPORTANTÍSIMO!!!

Artículo sin rival en su clase, de consumo seguro, se ofrece á un almacénista para su venta esclusiva en la villa donde esté establecido. Beneficios: diez por ciento vendiendo á los proveedores; veinte por ciento vendiendo á los consumidores por mayor. Por medio de uno de los periódicos de la localidad se anunciará quien sea el depositario del artículo, corriendo á mi cargo la publicidad. Detalles por correo. Dirigirse á D. Eduardo Cantier, apartado n.º 123, Barcelona.

PARA PÁSCUAS DE NAVIDAD.

Gran surtido de vinos de Jerez y San Lucar de Barrameda Champagne, Burdeos etc.

MÁRCAS.

Nacionales.—García Perez é hijos, Bela Nerini, hermanos Extranjeros.—E. Manuel y C.º, Reims, Felipe Bourdon, Epernay. Marcean y C.º, Reims, Baron de Cauferraine, Epernay. Viuda Lliquot, Reims. E. Mercier y C.º, Epernay.

PRECIOS. Champagne de 10 á 64 rs. botella.—Jerez de 8 á 16 id. A. Figueras, Plaza del Oli, frontal Estanco.

JAIME PADROSA

Afinador, Ballesterias, 45

Recomposicion de Camas de hierro, basculas, romanas, balanzas, pesas, y medidas, y arca para guardar caudales.